
中原楼市 2013年11月13日 星期三
统筹 刘文良 责编 侯国昌
编辑 陈 茜 校对 宋院红
电话 67655260

深耕郑州 高端引领

风乍起，吹皱一池春水。西部新区名称
暂定为“郑上新区”的消息一经发出，即引起
了从市民到企业及专家学者们纷纷热议。

接受记者采访时，不少知名专家表示，目
前西区正在进入发展的快车道，《郑上新区新

“三化”协调发展空间布局规划（初稿）》通过
批准后，郑州西部将成为郑州新的热点，与南
部航空港、东部新区一起相辅相成，既有分
工，又有合作，实现1+1+1大于3的共赢局面，
其产业结构、发展质量、人居环境、创业、置业
和就业等条件都将迎来一个史无前例的提升
期。

“郑州市的发展从空间上讲西区潜质最
大，在西区高起点、高品位、大手笔进行城市
规划、建设，完全能很快形成发展的热土，出
现发展的热潮。”谈及西区潜力，参与“郑上新
区”规划中产业规划部分编制的河南省商业
经济学会常务副会长、秘书长宋向清这样分
析说。

宋向清认为，具有文化、旅游、休闲、养生
等深厚基础和现实条件的郑州西区，在雄厚

的工业支撑下，开发和建设的潜力和效能丝
毫不亚于东区，只是由于过去十年省市战略
规划将发展的着重点放在东区，普遍对西区
的关注度降低，认知度也受到影响，西区成了

“养在深闺人未知”的处女地。
“未来城市发展很重要的核心就是解决

不均衡的问题，不论从区域均衡还是城市资
源利用的角度，西区发展都将会驶入快车
道。”宋向清表示，“郑上新区”发展规划获批
后，郑州西部发展将跃上一个新台阶，成为郑
州发展新热点。

“任何一个区域的崛起、区域的快速发展
都与政策倾斜有着非常密切的关系，郑东新
区过去十年的快速发展即源自于政策的支
持。”河南财经政法大学研究院常务副院长、
房地产研究所所长李晓峰表示：“如今，政策
的阳光已经开始西移，加上郑西原本即拥有
良好的市场基础，且进驻房企多属业界口碑
与能力俱佳的大腕，郑上新区具体规划一旦
出炉，即会掀起全面建设的热潮，郑西崛起指
日可待。”
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冯常生
河南新田置业有限公司总经理

郑西价值攀升
未来值得期许

就区域环境而言，郑西拥有着资
源优势、产业优势、人口优势以及雄
厚的市场基础和强大消费能力，其发
展实属必然。

“郑上新区”并非一个一纸空白
的虚无概念，而是有着市场基础及实
际建设的强大支撑，政策指向可谓实
至名归。如今，政府关于“郑上新区”
规划编制初稿的完成，会让这一区域
的功能布局有更合理的规划，市政配
套设施也会有力完善，同时也将聚焦
更多人关注的目光，吸引更多国内数
一数二的公司进驻合作，从而让郑西
原本的发展建设再度提速。

好风凭借力，送我上青云。相信
随着“郑上新区”详细规划的不断出
台，郑州西区区域价值将迅速攀升，
一个高起点规划、高标准建设的新西
区值得万众期待。

黄艳红
郑州清华园房地产开发有限公

司营销总监

郑西腾飞势头凌厉
从原本的民间呼吁、市场热议，

到如今政府部门将其暂定名为“郑上
新区”，至此，郑西崛起已经得到了从
上到下的一致认同。

如今，在政府规划上，包括产业
规划在内的《郑上新区新“三化”协调
发展空间布局规划（初稿）》编制完
成；在实际建设方面，除了多家实力
品牌房企早在数年前就开始大手笔
借势筑城之外，今年，随着郑州人民
医院、骨科医院、妇幼保健院、卫生学
校已经首批入驻并奠基开工，郑州宜
居健康城进入全面建设开发的新阶
段，可以说，郑西腾飞势头凌厉。

白羽
居易国际集团五云山圣雷莫小

镇总经理

郑西时代已经到来
把上街、荥阳、宜居健康城等组

团暂定为“郑上新区”进行统一规划，
这其实也是把郑东新区高起点规划、
建设、运作的经验和模式在城市向西
发展中运用，将打通郑洛经济走廊，
带动郑西的快速发展。

对于郑州都市区建设而言，“郑
上新区”有着足以比肩郑州东区的战
略意义。更为重要的是，随着绕城高
速的免费通行，陇海路、中原路、郑上
路西延线相继开工，以及年底地铁 1
号线的开通运营等，“郑上新区”与郑
州主城区已紧密相连，加上品牌房企
的助力及消费者认同，郑西发展之
势、政策之利、规划之机这些要素均
已经到位，天时、地利、人和的汇集，
郑州西区获得大发展的契机已经来
临，未来的五到十年，属于郑西时代。

新规划
郑西再迎政策利好

在今年郑州市十三届人大六次会
议上，人大代表许培荣提出加快郑州西
区建设的建议。10月31日，郑州市人大
常委会通过了郑州市政府对该建议办
理情况的报告。

根据该报告，郑州市已确定了“一
主三区四组团”的郑州都市区空间布
局。其中，“三区”是指：东部、西部、南
部三个新区。西部新区则包括了上街
组团、荥阳组团和宜居健康城组团。

目前，郑州市将规划建设过程中的
西部新区名称暂定为“郑上新区”，并成
立了新区规划建设领导小组，编制完成
了《郑上新区新“三化”协调发展空间布
局规划（初稿）》，正在从建设规模、功能
定位、起步区选址等方面进行修改完
善。

根据规划，郑上新区主导产业为通
用航空、装备制造、超硬材料及绿色新
材料；辅助产业为商贸物流、商务信息、
运动休闲、健康医疗及现代商业；机遇
产业为生态、文化旅游和都市农业。

城市建设，规划先行。实际上，政府
规划之手早已将城市发展的指针指向了
郑西。早在2012年郑州市十三届人大四
次会议上审议通过的《中原经济区郑州
都市区建设纲要》（以下简称《纲要》）中，
郑州提出了“一心两翼”城市发展建设思
路，将以中心城区为中心，向着东、西两个
方向均衡发展。《纲要》中明确提出，郑州
的空间布局要“依托郑―汴―洛发展带，
沿郑上路―建设路―金水路―郑开大道、
中原路―东西大街―郑汴路两条轴线形
成中心城区东西向发展轴，构建城市发
展核心区。将荥阳、上街纳入中心城
区，统一规划，统一建设，大力推进郑州
新西区发展”。

加之此前，承载着为郑州都市区上
千万人口提供健康、养老、度假、休闲功
能的生态复合型健康主题新城宜居健
康城，以及中原地区规模最大、品位最
高的国际化新型宜居职教城相继选址
郑西，近两年来，在均衡发展的城市建
设思路之下，政策之风向西劲吹，郑西
与郑东遥相呼应，呈比翼齐飞之势。

其实，人们对于“郑上新区”的关注，并非
始自今日。因自然环境优美、山水资源丰富，

“郑上新区”区域内的荥阳、上街一向是郑州
市民休闲度假的目的地。

顺着郑州西部景观大道中原西路一直西
行，10分钟车程即可到达荥阳境内。作为距
离郑州最近的县市，荥阳境内山水资源丰富，
拥有“四库一河”等北方珍贵水域，所谓“四库
一河”是指荥阳辖区内三仙庙水库、丁店水
库、楚楼水库、河王水库、索河等水系资源。

与此同时，荥阳还是象棋故里、诗歌故
里，拥有人文景观230余处，三国文化、楚汉文
化、嫘祖文化等人文资源丰厚，目前，在建设

“宜业宜居宜游新荥阳”的目标指引之下，荥
阳已挖掘整理了一些人文资源，包括修建了
李商隐公园、禹锡园、兴国寺遗址生态园、京
襄城遗址生态园、象棋广场、植物园六大文化
主题公园等。

此外，荥阳还拥有“三带四区”特色旅游
线路。所谓“三带”是指沿黄河文化景观带、
南水北调生态景观带和索河生态景观带，“四
区”是指檀山源文化旅游区、环翠峪生态旅游
区、万山生态旅游区和洞林湖-塔山生态旅游
区。

荥阳继续向西，15分钟左右即可到达上
街区，这里经济基础雄厚，有着令人称羡的

“慢生活”，更有风光秀丽、闻名遐迩的五云山
山地生态公园，以及汜水河、南水北调工程等

丰富的水资源。
作为距离郑州最近的山，五云山拥有方

圆 17000 亩的辽阔疆域，生长着 1000 万余株
原生林木，300余种珍稀植物，20多种稀有鸟
类，空气湿度常年保持在 55%左右，绿化率超
过 90%，负氧离子达到 5000 个/立方米，是上
街区大力发展山地休闲运动的最佳载体。

在众多专家眼中，“郑上新区”既有山有
水，又有历史有文化，就宜居所必需的“环境
优美”这一基础条件而言，相对于其他区域，
其自然优势显著。

长期从事经济社会发展问题研究的河南
省社会科学院副院长刘道兴，就是郑西坚定
不移的支持者。早在六年前，一直关注省会
郑州城市发展的他就明确提出郑州应该向西
发展、实现东西两翼齐飞的建议。

“随着城市的发展建设，其功能分区会越
来越细致，距离高铁站、机场较近的郑东新区
是中央商务区，原生态自然资源丰富的西区
当定位为宜居田园居住区。”长期关注、调研
并多次深入郑西洞林湖周边沟壑、山川进行
实地考察的刘道兴表示：“我一直在期待着退
休之后，可以居住于一处空气清新、风景秀丽
的山水美地，在我心目中这样的宜居之所就
在郑西，这一区域具有无可比拟生态环境优
势，上游水源充裕，植被林木茂密，可以说是
郑州市周边生态最优、植被最好、山水交融最
充分的地区。”

如此山水相依的生态宜居之地，自然是
企业主动汇聚的风水宝地。

事实上，作为城市建设的运营商和区域
开发的生力军，早在政策之风向西吹之前，一
些富有前瞻和胆识的郑州地产企业已经以先
行者和排头兵的姿态，向荥阳和上街进发，纷
纷抢占高地，以自主、自发的市场力量，开启
了郑上新区如火如荼的建设热潮。

作为宜居健康城东南组团的开山之作，
新田置业早在 6年前就已在洞林湖畔挥动如
椽巨笔，以英国现代城市规划大师霍华德的

“田园城市”为规划理念，集合居住、商业、度
假、教育、农业、医疗等六大业态，筑造构建成
功能齐全、多元复合的现代田园城市；在中原
路与商隐路交会处，郑州清华园开发的游闲
大盘清华·大溪地，融水上公园、温泉酒店、大
型商业城、影视城、会演中心等多种业态为一
体，已成为郑上新区的标杆大盘。

在上街，除了起步于此并在长达 20年的
时间内深耕于此的亚星置业，河南地产行业的
领军者——河南建业集团也早已在这里排兵
布阵，从已经开业的雅乐轩四星级酒店，到正
在销售的上街建业森林半岛及郑西联盟新城，
再到9月27日通过挂牌出让的方式购得上街
区3宗土地用于住宅、商业及车库建设，建业地
产持续发力郑西；同样在上街，居易国际采取
以产业带动，引进国际前沿的泛度假生活模
式，倾力打造17000亩综合旅游大盘——居易
五云山文化旅游度假区。

此外，更有郑州金马凯旋家居CBD、锦艺

国际轻纺城等专业市场的落子西四环……诸
多重量级地产企业的主动加盟，已让郑上新
区的建设开发炙手可热。

“政府规划及政策倾斜可能会让一个区
域在短时期内成为公众聚焦的热点，但其长
期的繁荣还要由市场决定。”在新田置业总经
理冯常生看来，“无论是坊间对郑西崛起的热
议，还是市场目光的集中关注，抑或是政府规
划的屡屡眷顾，都是郑西近几年一度被低估
的价值在自然回归。”

“就区位上看，郑上新区属于上风上水之
地，境内有郑州难得一见的真山活水，自然生
态良好，且地势高低起伏、错落有致，非常适
合发展高端居住，房企在这里也可以做出更
好的产品。”冯常生告诉记者，“最近两年有包
括恒大在内的很多知名地产公司入驻郑上新
区，仅在荥阳，就有二三十家外地房企逐鹿于
此。”

作为城市产业综合体专业运营商，香港
金马凯旋集团拥有巨大的市场带动力，谈及
之所以选址郑州西区，郑州金马凯旋家居
CBD项目负责人这样说道：“在中心城区批发
市场出城及沿海发达地区产业转移的大形势
下，家居行业运营模式迎来新的发展机遇。
而把握机遇，除了有竞争力的运营模式，所在
区域的交通和消费环境也颇为重要。郑州市
大量的城区经济体核心以及县域经济主要布
局大都在郑西境内，而陇海路、中原路、郑上
路不断向西延伸，西南绕城、西四环穿境而
过，更为这一区域的发展打通任督二脉。”

新定位 宜居优势备受瞩目

新起点 比翼郑东展翅高飞
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郑州向西，再迎利好。日前，郑州市
十三届人大常委会第三十九次会议上，郑
州西部新城区被暂定名为“郑上新区”，相
关规划正在编制。

从宜居健康城、宜居职教城选址郑
西，到《中原经济区郑州都市区建设纲要》
提出将荥阳、上街纳入中心城区统一规划
建设，再到“郑上新区”从市场呼吁上升为
政府策略……步入全新建设阶段的大郑
州，不断将城市发展指针瞄准郑西，将规划
的指挥棒指向郑西，郑州西部的价值，需要
人们再次郑重审视。

向西，再向西！那里有难得一见的原
生山水，有灿烂悠久的历史人文，有成熟
快捷的交通路网，更有竞相涌入的知名房
企与如火如荼的建设热潮。如今，多重优
势加身的郑西，如同一块儿温润浑厚的璞
玉，在政府规划的有形之手与市场调节的
无形之手合力雕琢之下，正徐徐绽放其无
上光华与无限价值。本周起，本报推出系
列报道，聚焦“郑上新区”新规划、新前
景、新未来。
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